



22/09/2001

Presentación del disertante

Por Lic. Josefina Fatoni

[Coordinadora Académica de la Diplomatura Superior en Bioética]

Buenas tardes a todos, gracias por acompañarnos.

Permítanme en primer lugar compartir con ustedes, tal como lo señaló la Sra. Decana, la alegría por la apertura de este nuevo espacio de formación. Es cierto, hoy tengo la posibilidad de inaugurar y coordinar, pero quiero decirles que somos muchos y desde hace mucho tiempo que aspirábamos institucionalizar espacios de bioética en Santiago del Estero. Institucionalizar la bioética sea en instituciones públicas, en instituciones de salud –en su carácter de comité de bioética-, en los planes de estudios –como se cuenta las carreras de salud de la FHCSyS-UNSE- y hoy como un primer tramo de formación académica para docentes y graduados la: el Postítulo de la Diplomatura superior en Bioética.

Por ello, gracias a todo el equipo de gestión de la Facultad por animarnos en la tarea, por acompañarnos y facilitarnos las condiciones.

Estamos convencidos que lo que nos desafía como universitarios/universidad es, cómo institucionalizar políticas de conocimiento para trabajar como comunidad educativa, para participar con responsabilidad social. Creemos, que nos debemos desde un ámbito de formación, los cuestionamientos sobre nuestros modelos de conocimiento, las prácticas y métodos de las ciencias en cuanto tales; pero también un cuestionamiento sobre los *usos sociales del conocimiento*. Es decir, la urgencia de cuestionar la pertinencia moral de la producción y uso del conocimiento.

La bioética fue propuesta como reflexión integradora a partir, no del análisis epistemológico de la relación entre el conocimiento y el valor, o del trabajo filosófico en la reconstrucción de los ideales de conocimiento, sino como resultado de la preocupación ante las consecuencias de la instrumentación del saber científico y tecnológico en la vida. Su origen está vinculado a reflexiones y preocupaciones humanísticas filosóficas y a las demandas sociales de solución urgente a problemas prácticos y conflictos que se desencadenaron en la segunda mitad del siglo xx.

La Bioética en su largo camino, sea en su condición epistemológica, sea como ética de la vida (etimología), sea como reflexión y práctica de los efectos científicos; siempre fue/es un compromiso que va más allá del desarrollo y la difusión de los conocimientos empíricos y las capacidades técnicas. Es un compromiso de reflexión moral como la que los problemas planteados al hombre desde la ciencia y la vida requirieron.

Por ello, es para mí un honor presentarles a una de las personas referente del campo de la Bioética en Argentina y el mundo: el Dr. Juan Carlos Tealdi, quien desde siempre estuvo para mantener la actualidad y vigencia de la Bioética. De su extenso currículum como docente, investigador, actor en la gestión, me permito hacer una reseña curricular.

Juan Carlos Tealdi, es *Médico* por la *Universidad Nacional de La Plata* (1974), *Licenciado en Medicina y Cirugía* por la Universidad de Salamanca (1977) y *Médico Especialista en Medicina del Trabajo* por la Universidad de Oviedo (1986). Cursó estudios de Historia y Filosofía de la Ciencia en España (1977-1985) y se especializó en Bioética en centros académicos de los Estados Unidos (1989-1992) y en visitas a diversos centros internacionales de bioética.

Actualmente, es *Director* del Programa y Comité de Bioética del Hospital de Clínicas de la Universidad de Buenos Aires y *Asesor* en Bioética de la Secretaría de Derechos Humanos de la Nación. Se desempeña como experto en bioética delegado por Argentina ante la UNESCO y en esa función participó activamente en los trabajos de preparación de la *Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos* de la UNESCO (2005). Es *Presidente* de BIO&SUR -Asociación Civil de Bioética y Derechos Humanos y *Asesor* en Bioética en el Centro de Educación Médica e Investigaciones Clínicas ‘Norberto Quirno (CEMIC).

En su rol docente, fue *Fundador* -1990- y *Director* hasta 1999 de la Escuela Latinoamericana de Bioética -Fundación Mainetti-; y *Profesor Titular* de Filosofía de la Medicina y Bioética en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Maimónides (1992-2002). Ha dictado numerosas conferencias y ponencias, y ha dirigido cursos y seminarios sobre filosofía de la medicina y bioética en Argentina y América Latina así como en Estados Unidos, Japón, Nueva Zelanda, Italia, Egipto y otros países del mundo.

En el campo de la investigación, llevó a cabo en el año 1989 un proyecto de investigación para el desarrollo de los comités de ética en América Latina que condujo a la creación y consolidación de los mismos a través de una Red Regional. Fue co-director del proyecto de investigación y desarrollo “Bioética práctica. Fundamentos para la institucionalización regional de la bioética” en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (ARG.-1994/1997). Fue asimismo uno de los líderes del proyecto internacional colaborativo de investigación denominado “*EULABOR- Sistemas éticos europeos y latinoamericanos de revisión de las investigaciones biomédicas: análisis comparativo de su pertinencia y aplicación para la protección de sujetos humanos*”, financiado por el Sexto Programa Marco de la Comunidad Europea (2005-2008).

No menor fue y es su labor en la gestión. Ha sido *Miembro* del Consejo Directivo de la Asociación Internacional de Bioética (1992/1997) y *Presidente* del II Congreso Mundial de Bioética realizado en Buenos Aires (1994); *Consultor* del Comité de Ética para la Renovación de la Estrategia Salud para Todos, CIOMS-OMS (Ginebra, 1996/1998); *Vicepresidente* Primero de la Sociedad Argentina para la Equidad en Salud -1999/2001; *Miembro* de la Comisión Nacional de Bioética y de la Comisión Nacional de Ética Biomédica (Argentina, 1994/2000); *Miembro* del Interim Working Committee, Global Summit of National Commissions of Bioethics (1998-2000); *Miembro* de la Comisión de

Bioética de la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos (2002.-2003); y *Miembro* del Consejo Directivo de la Red Latinoamericana de Bioética de la UNESCO (2003-2007).

Entre us libros publicados nos encontramos con el *Diccionario Latinoamericano de Bioética* (Bogotá, UNESCO-Universidad Nacional de Colombia, 2008) y *Bioética de los Derechos Humanos. Investigaciones Biomédicas y Dignidad Humana* (Ciudad de México, Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM 2008). También es autor de numerosos capítulos, artículos y ponencias publicadas en idioma español, inglés, francés y japonés en publicaciones nacionales e internacionales de la especialidad.

En su actividad editorial, es o ha sido *Miembro* del Consejo Editorial en revistas líderes de la especialidad tales como *Theoretical Medicine and Bioethics* (Kluwer Acad.Publ., Dordrecht-Holanda, 1998-ss), *Bioethics* (Blackwell Publishers, Oxford-Gran Bretaña, Cambridge-USA, 1996-1998), *Journal of Medical Ethics* (Institute of Medical Ethics, Londres,1994-2009), y *Cambridge Quarterly of Healthcare Ethics Journal* (Cambridge University Press, Cambridge-USA, 1992-1994).

Dr. Tealdi, nuevamente, es para mí un honor, gracias por estar, por compartir su palabra con nosotros.